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公司时讯

门店大批关停，净利润负增长⋯⋯
2012 年，国内运动鞋服品牌集体陷入困
局。业内人士坦言，本土运动品牌“黄金
十年”已告结束，要迎来新的增长，需要
转变经营模式。

行业增长急“刹车”

近日，五大国产运动品牌——安踏、
李宁、匹克、特步、361 度相继公布 2012
年度业绩报告。年报显示，全行业集体净
利润负增长。其中，昔日“排头兵”李宁
公 司 全 年 巨 亏 近 20 亿 元 ， 这 也 是 其 自
2004 年上市以来首次出现亏损。匹克和
361 度则双双出现营业收入和净利润的

“ 双 降 ”， 且 净 利 降 幅 均 超 过 三 成 。 自
2008 年上市后持续高增长的特步同样风
光不再，去年其营收虽然比上年逆势微增
1000万元，但净利同比下滑 16.2%。

行业低迷之际，各品牌的排名也悄然
发生变化。虽然安踏也出现了上市 5 年来
营业收入和净利润首次“双降”，但其凭
借 76.22 亿元的营业额和 13.58 亿元的净
利，全面超越“老大哥”李宁，坐稳本土
运动品牌头把交椅。

业绩下滑的同时，各大运动品牌的市
场战线也在收缩，纷纷大肆关店。其中李
宁公司关店数量最多，由 2011 年的 8255
家减少到 2012 年的 6434 家，关闭 1821
家 。 匹 克 次 之 ， 其 零 售 网 点 减 少 1323
家。安踏的门店总数也减少了 590 家。关
店潮来袭，一方面是经营费用上涨、投资
回报不理想所致，另一方面则是由于大量
的积压库存。相关数据显示，去年李宁、
安踏、361 度、特步和匹克这 5 家国内知
名运动品牌库存总量达到 30.28亿元。

运动服饰品牌观察专家马岗认为，国
内运动鞋服行业业绩整体下滑的主要原因
有三个，一是企业经营成本快速上涨，而
居民整体消费意愿疲软；二是运动品牌零
售渠道趋于饱和，产品同质化现象严重；
三是大众消费趋势由运动潮流向选择面更
广的休闲时尚方向转变。

闭眼挣钱时代不复返

“闭眼都挣钱时代已一去不返。”安踏
公司副总裁张涛如是慨叹。其言也真。北
京申奥成功后，中国体育用品市场呈现井
喷 之 势 ， 本 土 运 动 品 牌 迎 来 “ 黄 金 十

年”。中国体育用品业联合会的数据显
示，2007 年至 2011 年的 5 年间，国内体
育用品商店数量以年均 10%的速度增长，
销售额以年均 20%以上的速度增长，势头
之猛让人刮目。在此背景下，对前景过分
乐观使得各企业纷纷加大投入、扩大产
能，凭借上市所带来的大量资金迅猛扩张
门店。然而，长期粗放式扩张的背后，却
是供给过剩、存货高企和管理水平滞后等
问题。随着市场逐渐饱和以及上游成本的
上涨，中国体育用品行业终于在 2012 年
陷入低谷期。

“任何一个行业都不可能永远保持斜
率为正地发展，一定是在震荡中前行、螺
旋式上升。”张涛表示，眼下运动服饰品
牌所处困境，恰是行业迈向成熟的一个先
兆。“从大家蜂拥而至、疯狂挣钱到大部
分企业挣钱，再到大部分企业不挣钱，然
后选择性退出，是国内许多行业必然的发
展路径，家电、手机以及汽车制造业当都
是如此走过来的。”

转型迫在眉睫

为准确把握市场动态和消费者需求，

安踏董事局主席丁世忠在过去两年里几乎
走遍了中国所有的地级市。他发现，伴随
城镇化进程加速、居民收入持续增长，大
众对于休闲和娱乐的需求也在不断增长。
对于未来，他十分乐观：“经过本次调整
后，行业将迎来黄金新十年。”

但在订单持续下滑、清理库存难的背
景下，本土运动品牌如何寻找突破口迫在
眉睫。李宁在年报发布会上指出，2013
年的主要工作是清理库存，调整业务模式
强化零售。安踏方面也认为现有的“品
牌＋批发”模式难以满足市场需求，未来
将向以零售为主导的经营模式转型，从追
求订单增长到看重单店营收。丁世忠说，
过去的发展模式就是先打广告，把品牌做
出来，再把商品卖给批发商就完了，至于
批发商的货物是否卖得出去，就不考虑
了。在零售模式下，就要考虑到分销商下
辖店铺的情况，店铺的需求比批发商更重
要。

积极去“库存化”的同时，体育用品
厂商也纷纷加快业务多元化的步伐。在年
报中，安踏方面预计到今年底，儿童体育
用品系列店的总数将从去年的 833 家增至
1000 家。无独有偶，361 度和特步也计划
加大童装领域的投资，希望凭此为公司带
来新的业绩增长点。此外，户外用品市场
是另一个突围方向，李宁、361 度、安踏
等品牌已纷纷推出各自的户外产品。

不过，有业内人士提醒，需要警惕新
一轮的生产过剩。无论童装还是户外用
品，都可能会步运动鞋服业的后尘，出现
产品同质化、渠道饱和、高库存和恶性竞
争等相似的问题。

本土运动品牌：低迷中期待新崛起
新华社记者 高 鹏 王镜宇
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本报讯 记者刘存瑞 李哲从太原重型机械集团公司获
悉：世界上承载能力最大的宽厚板轧机油膜轴承日前在太重
油膜轴承分公司研制成功，该轴承工作直径为 1670 毫米，
工作长度为1452毫米，单个轴承最大载荷为7247吨，可满
足目前国内外最大的5.5米轧机的使用。它的试制成功标志
着太重在油膜轴承设计、制造水平实现了新的突破。

世界最大轧机油膜轴承研制成功

本报讯 一汽-大众全新捷达日前上市，此次共推出
1.4 升和 1.6 升两种动力 7 款车型。全新捷达继承了老款车
型的实用特点，同时将时尚元素融入其中，一改以往方正保
守的造型设计，以大众汽车家族式设计语言为蓝本，造就了
更为时尚动感的车身姿态。同时，全新捷达还全系应用了
ESP 电子稳定系统，引领 A 级车新风潮。一汽-大众销售
有限责任公司总经理胡咏表示，自 1991 年第一辆捷达进入
中国家庭，捷达品牌在中国已有 22 年，凭借独到的性能设
计、全方位的安全技术配备，以及消费者更为关注的皮实、
耐用等特点，创造了累计销量超过 230 万辆的奇迹，被誉为

“车坛常青树”。 （杨 莉）

一汽-大众全新捷达上市

本报讯 记者李予阳报道；龙源电力
集团股份有限公司日前在香港召开 2012
年年度业绩发布会。2012 年，龙源电力全
年取得营业收入 167.70 亿元人民币（扣除
特许权项目建设收入），同比增长 6.2%；实
现除税前利润36.67亿元人民币。

风电业务盈利能力继续保持全国行业
领 先 水 平 。 全 年 实 现 售 电 及 其 他 收 入
79.81亿元人民币（不含特许权项目建设收
入），同比增长 23.6%；经营利润为 51.09亿
元人民币，同比增长 15.2%。截至 2012 年
12 月 31 日 ，公 司 风 电 控 股 装 机 容 量
10544兆瓦，稳居亚洲和中国第一。今年公
司将立足西部资源丰富地区接入条件较好
的大型地面电站的项目开发，重点关注分
布式光伏发电项目，并继续推进新疆、青海
等地无电用户供电项目。

51.09 亿元
龙源电力风电行业盈利领先

本版编辑 杨忠阳

针对微信对运营商的影响，在 3 月 31 日的中国（深圳）
IT 领袖峰会上，马化腾又给出了新的解释，意思是说运营
商算错了，我的微信虽然占用了你一些信令资源，但是我给
你带来的流量绝对没有你统计的这么少，如果算上分布在
外边的 CDN 网络流量、微信链接的外链流量，我的微信给
你运营商带来的流量至少是你统计的 6 倍以上。我给你带
来了这么多的流量，你能够多收这么多的流量费，你应该感
谢我才对。

马化腾还是站在互联网厂商的角度来看问题，他看到
了微信带来的流量增长，却没有想到，这个增长也恰恰是中
国移动的痛点所在。不知道大家有没有注意到，说起微信
的问题，中国移动的反应最为激烈，董事长奚国华和总裁李
跃都先后发言批评过微信。中国联通则相对缓和得多，中
国联通董事长常小兵在不同场合均表示，运营商和腾讯这
样的 OTT 公司不是水火关系，他个人更期盼发展成为鱼水
关系。中国电信的高层则从来没有公开表过态。

那么，同样是运营商，为什么中国移动对微信那么“痛
恨”呢？最近一段时间，笔者也请教了一些业内人士，大致
上理了个头绪：首先，中国移动的块头最大，数据业务占营
收比例最高。笔者查了一下 3 家运营商 2012 年上半年的
财报，中国移动的数据业务收入已经占到营收的 28.5%，而
中国联通和中国电信分别只有 19.9%和 14.0%。也就是说
微信起来之后，最“肥”的中国移动被割下来的“肉”也最多，
当然也就最痛了。

但是，如果按照马化腾的逻辑，微信虽然替代了短信，
但是至少也给中国移动带来了不少的数据流量，所谓失之
东隅收之桑榆，虽然减收也不至于跳脚吧？秘密其实就在
于微信所带来的巨大数据流量，中国移动既消化不了，也得
不到太大的利益。

为什么？移动通信的数据业务，是要通过移动终端与基
站之间的数据交换实现的，但是基站的数据是通过骨干网传
输过来的。由于历史原因，骨干网90%都掌握在电信和联通
手中，移动加上旗下的铁通最多也就 10%的份额。因此，这
块移动需要与电信和联通进行网间结算，要被他们两家拔一
次毛。这还不算完。微信还有很多的外链，比如跳转到新
浪、搜狐等外部网站上，就还需要去访问这些网站的 IDC 服
务器，这些服务器都放在哪里呢？有95%都是放在电信和联
通机房里。由此，移动还要第二次被电信和联通“宰割”。

照说，中国移动拥有全国 70%的用户，也拥有了一个
流量增长最快的移动网络，它应该也拥有 70%的骨干网和
IDC 资源才合理。但是由于当年“不合理”的分拆，它实际
上只有不到 10%的资源！你让它去背这个“流量怪兽”微
信，它如何能够背得动？何况直到现在，TD 的网络覆盖仍
然不够理想，上网速率也比 2.5G 快不了多少，这也使得很
多中国移动的用户虽然拿着 TD 手机，但大部分时间仍然
在占用移动的 2G/2.5G 上网。本来移动的 2G/2.5G 网络就
已经饱和了，一下子又加上了微信这么大的数据量，用户体
验不差才怪呢。

关于信令的事笔者不再赘述，总之微信“时刻在线”的
特点，又把中国移动的信令网搞得千疮百孔。要知道，打电
话是需要信令网传递指令的，发短信占用的也是信令网的
空间。以笔者本人的感受，自从去年下半年以后，原来在语
音和短信上保持领先的移动网络就不行了：接通电话越来
越困难，收短信的时间也好像没有原来那么快了。最近这
两年，笔者的朋友中已经有不下 100 人“叛逃”到联通和电
信去了。如今，估计奚国华也只能高唱“你不懂爱”了。

（中国企业家杂志社供稿）

马化腾误读了中移动
冀勇庆

本报讯 由中国航天基金会和李锦记在北京航空航天
大学联合设立的“李锦记航天奖学金”日前正式启动,首批注
资100万元人民币。在北京航天城举行的以“飞天梦 中国
梦”为主题的启动仪式上，北航首批获奖学生30人接受奖学
金。李锦记集团主席李文达表示，“去年 6月，李锦记的 5款
酱料产品随3位神九航天员遨游太空，让李锦记与中国航天
结缘。未来，我们希望能继续参与和支持航天食品的研发和
生产，同时希望资助和支持航天学子通过自身努力向飞天梦
想迈进，为祖国航天事业培养后继英才。” （杜 燕）

北航李锦记航天奖学金设立

乱象丛生，险象环生，这是国内太阳能
市场的现状。起步低、门槛低，大量企业涌
入太阳能制造领域，却在竞争中举步维艰。
但 20 多年来，广东五星太阳能公司走得顺
风顺水，至今已完成包括第 16 届广州亚运
会热水供应在内的 4 万多例太阳能热水工
程，成为我国太阳能热利用产业领先品牌。

五 星 太 阳 能 何 以 能“ 风 雨 不 动 安 如
山”？董事长胡广良这样解答：他很推崇任
正非讲的一个故事，红舞鞋很诱人，就像通
信产品之外的利润，但是企业穿上它就脱
不了，只能在它的带动下不停地跳舞，直至
死亡。五星的成功就在于能经受住其他领
域丰厚利润的诱惑，不穿红舞鞋，老老实实
做种庄稼的农民。

在东莞市流涌尾工业区五星公司展
厅，记者看到，一块块宝蓝色的平板太阳能
集热器，整齐镶嵌在阳台、屋顶上，与建筑
融为一体，雅致的颜色更为建筑外观加了
分。“太阳能应用的领域非常广泛，我们 20

多年来只主攻其中的一个领域——平板太
阳能。无论市场如何变幻，相关研发、生产
从未停止过。”胡广良说。

这样的坚持并不容易。胡广良告诉记
者，过去相当长的时间，我国太阳能热水器
市场都是真空管式热水器的天下，由于其
技术门槛低，价格便宜，市场份额占绝对优
势。要另辟蹊径开拓平板太阳能市场，难
度可想而知。但是，五星经过深入的市场
调查发现，真空管太阳能存在着不抗冻、维
修量大、安全隐患多等诸多缺陷，扎堆这样
一个市场绝非长远之策；另一方面，随着如
火如荼的城镇化进程，平板太阳能产品优
势明显，它能够很好地解决太阳能与建筑
一体化中遇到的安全、可靠、美观等问题，
虽然门槛高，却是未来发展的趋势所在。

五星明确了“聚焦平板”的经营战略，
投入巨资进行核心技术研发和市场开拓，
心无旁骛地耕耘起平板太阳能市场，终于
获得市场认可。近年来，五星相继为广州

亚运会场馆、联想、万科等提供热水系统解
决方案，以 4 万余例平板太阳能热水工程，
成就了行业领先地位。

2012 年，太阳能热水器市场发生了新
的变化：这就是从零售市场到工程市场的
转变，工程市场的增速高达 50%。五星决
定舍弃零售市场，进一步制定了“聚焦大工
程”的经营策略。

“目前，住宅和公共建筑等工程的生活热
水项目占到了整个国内市场的40%，太阳能
工程统一设计、统一施工、统一验收的方式快
速发展。最近一两个月，我们在河北、浙江、
湖北、河南等省市承接了多项超过千万元的
大工程，不但推动了太阳能产业城市化进程，
更为国家节能减排事业贡献了力量。单单是
邯郸安居东城、合肥大兴新居两项太阳能热
水工程，每年便可实现节约标煤3300吨，减
排二氧化碳8100吨。”胡广良说。

在展厅，五星技术总监杨宪杰还向记
者展示了他们今年主推的产品——天龙系

列集热器。“这套系统的效率比国家一级能
效指标高出 71%，可以说是国内最优。每
使用一台，相当于每年减少一辆小汽车尾
气的排放量。它完全由我们自主研发，拥
有 6项专利保护。”

坚持自主创新，永远保持技术上比别
人领先一步，这是五星得以引领市场的关
键。“创新不可能八面开花，只有专注于自
己所擅长的领域，持续创新，才能始终保持
最先进的技术水平。”胡广良说。

由于坚信太阳能产业的城市化只能靠
平板，五星多年来一直致力于解决平板太
阳能与建筑一体化问题，每年都将 5%的销
售收入投入相关技术研发。今天五星又将
创新的触角延伸到工业领域，开始进军太
阳能中温利用。杨宪杰透露，目前五星已
经承担了国家“十二五”科技支撑计划中

“太阳能中温技术与工业应用项目”的研
究，初步成果已经在西藏毛毯干燥等项目
上示范应用。

经受住各种诱惑，不穿红舞鞋，老老实实做种庄稼的农民——

五 星 太 阳 能 何 以 领 先
本报记者 郑 杨

日前，记者在上海召开的第八届中国
国际袜业采购交易会上看到，我国袜子行
业在去年纺织服装面临全年中有半数月份
出口下降面临严峻形势时，出口十分红火，
走出了一条“转型升级”的新路。

从事袜子生产几十年的上海艾谷针纺
织品有限公司董事长孙毅仁是中国针织工
业协会袜子专业委员会主任，他告诉记者，
经济不景气，令小小袜子呈现“口红效应”，
钱包缩水，买袜者却比平时更多，这让“转
型升级”先行一步的企业有了广阔的国际
市场，艾谷生产的预防糖尿病足袜每个星
期都要出口几个集装箱。

上海内衣行业协会的统计印证了他的
说法，2012 年我国纺织服装出口现近 10 年
最低增幅，仅增长 2.8%，但袜类增幅明显，
出口总金额 55.8 亿美元，总量 123.96 亿
双，同比分别增长 7.78%和 3.84%。

记者发现，流行袜品不仅“健康、时尚、舒
适”，科技含量也越来越高。孙毅仁告诉记
者，目前国内的袜子有这样一些特点：衍生品

在不断增加，袜子现在已成为服装配饰，帽
子、手套、围巾无所不包，且还有扩大趋势；大
量应用天然纤维，棉花价格优势丧失后，吸湿
排汗透气的大麻黄麻成了最受外商欢迎的产
品，木纤维、竹纤维应用也很普遍；与生活形
态相关的功能袜频现，有运动健身袜、纳米抗
菌袜和国际领先的抗脚气袜。

谈到袜子设计，孙毅仁说，时尚袜子色

彩缤纷，今年是霓虹色流行第二年，他们公
司有近 20 种产品，亮黄、亮橙等，与鞋子的
流行趋势一致，穿上倍添朝气活力。

记者在展会上看到很多企业令人赞叹
的创新巧思。诸暨大唐日盛袜业实现了从卖
袜子到卖文化、卖创意的转变，个性礼品袜可
以定制，让袜子穿起来更舒适，满足了人们对

袜子的特别需求。文/本报记者 沈则瑾

时 尚 袜 走 出“ 转 型 ”路
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车展在辽宁工业

展览馆开幕，国

内 40 多 个 汽 车

品牌参展。

新华社记者
姚剑锋摄


